

# ¿Radicular o erradicar?: el debate que abrió la brecha entre candidatos a alcalde y gobernador

**POLÍTICA.** La búsqueda de soluciones para el ordenamiento del plan urbano y de los asentamientos irregulares se tomó la agenda de campaña. Candidatos destacaron importancia de actualizar los estudios de riesgo y de un trabajo coordinado.

Constanza Caldera Pfeiffer  
cronica@mercurioantofagasta.cl

Cómo dar respuesta a la creciente demanda de vivienda y al aumento de los campamentos, es uno de los temas que ha marcado el debate en medio del perio-

do de campaña. Esto, considerando que el déficit de viviendas está estimado en 35 mil en la región, la cual cuenta con 116 campamentos. En este contexto, es que el candidato a alcalde por Antofagasta, Eslayne Portilla denunció que el también candidato Pablo Iriarte (PC- Contigo Chile

Mejor) buscaría "regularizar todos los campamentos a cambios de votos" Esto último fue desmentido por el arquitecto, quien indicó que el compromiso que tienen en términos de injerencia municipal con las distintas organizaciones de vivienda son dos. "Primero, nos compromet-

mos a poder actualizar el plan regulador, hacer los estudios de riesgo que el municipio tiene que hacer (...) y en segundo lugar, poder abrirse a trabajar con dirigentes también", indicó. Por otra parte, circuló un video en que el Jefe de División de Planificación y Desarrollo Regional, Pablo Rojas señala

que por medio del convenio firmado por el GORE, Serviu adjudicó la licitación para empezar la consultoría para realizar los estudios de la radicación en el macro campamento Los Arenales, los cuales partirían durante este mes. En este contexto, consultamos a candidatos a alcalde de

la comuna y a gobernador regional respecto a si son partidarios de la radicación o erradicación de los campamentos. La mayoría de los postulantes, destacó la importancia de actualizar los estudios de zonas de riesgo para de esta manera analizar caso a caso y poder tomar una decisión. ☞

## "Buscaremos todas las soluciones para resolver el déficit habitacional"

Iriarte señaló que en relación con la entidad patrocinante municipal que proponen esperar desarrollar proyectos y regeneración urbana. "A propósito del rol que cumple el municipio y el próximo periodo, que tiene que resolver los estudios de riesgo para poder actualizar el plan regulador, se definirán nuevas zonas industriales, de comercio, equipamiento y residenciales, y en ese sentido estamos abiertos a todas las formas posibles para poder aportar al déficit con los pro-



**Pablo Iriarte**  
candidato a alcalde  
(PC- Contigo Chile Mejor)

cesos institucionales que hoy el Estado tiene, a través de la regulación de la demanda en el Serviu". El arquitecto agrega que radicaría campamentos donde los estudios de riesgo establezcan que se puede.

## "Vamos a promover la erradicación de los campamentos"

Razmilic indicó que bajo su administración promoverán la "erradicación" de los campamentos. "La radicación será extremadamente excepcional, donde genere menos impacto urbano al entorno. La ciudad debe crecer en forma planificada, y tenemos que generar los espacios para ir densificando y generando viviendas donde estén los servicios, y haya capacidades de alcantarillado, agua y espacios públicos", indicó. El candidato de Chile Vamos



**Sacha Razmilic**  
candidato a alcalde  
(Evópoli- Chile Vamos)

agrega que la "radicación" "finalmente valida una situación de hecho: que tomarse un terreno es un medio válido para obtener la casa propia, a lo que me opongo claramente", dijo.

## "Es fundamental articular un plan de reubicación de campamentos"

Moscoso cree que se debe articular un plan de reubicación de campamentos en Antofagasta. "Es fundamental para garantizar la seguridad de las personas que viven tanto en zonas vulnerables como aquellas que viven contiguas a los asentamientos, toda vez que existe un riesgo inminente (informado por Senapred) de eventual aluvión mecánico por estar instalados sobre matriz de agua como también problemas sanitarios y de convivencia.



**Carolina Moscoso**  
candidata a gobernadora  
(PSC)

La coordinación con la Delegación Presidencial, las seremías, Senapred, el gobierno regional y local, así como con actores privados como Aguas Antofagasta y OGE, es crucial".

## "Dentro de nuestro programa tenemos considerado la no radicación"

Portilla señaló que dentro de su programa tienen considerado la no radicación principalmente en los sectores de riesgo. "Por lo cual, tampoco vamos a acceder al cambio de suelo que están firmando algunos candidatos que es sumamente ilegal y pone en riesgo a mucha gente", indicó. El periodista agrega que "la municipalidad en su plano regulador -que está detenido- tiene que actualizar los estudios de riesgo. Los estudios externos que hay hoy de universidades establecen que más del



**Eslayne Portilla**  
candidato a alcalde  
de Antofagasta (Indep.- PSC)

80% están en zona de riesgo", declaró. Sobre cómo se obtienen estos terrenos recalca que "se le debe decir la verdad a la gente. No porque se tomaron los terrenos, se les va a priorizar con terrenos".

## "Se requiere que actuemos en coordinación con otras instituciones"

Hernando cree que la "favelización" de los campamentos en Antofagasta y la expansión de estos sin control requiere actuar en coordinación con otras instituciones. "Sé que Sernageomin tiene mapeadas las zonas de riesgo de la región, además la capacidad y el equipamiento para realizar los estudios de suelo que sean necesarios", indicó. La doctora agrega que como gobernadora "lo primero que haría es clarificar y transparentar las decisiones sobre dónde no puede construirse por razones de riesgo, y tra-



**Marcela Hernando**  
candidato a gobernadora  
(PR)

bajar por ordenar los terrenos en los que se puede radicar de manera segura las viviendas, cumpliendo con las normativas sanitarias vigentes y sin pasar por delante de la larga fila de espera de muchos comités de vivienda".

## "Hay que analizar cada campamento en su mérito"

Díaz señaló que existe un informe del GORE, el cual establece que un 30% de las personas que viven en campamentos, están ubicadas en zonas de riesgo aluvional. Por lo que deben salir de ahí, al estar en riesgo sus vidas. En este contexto, el gobernador señala que "no es posible hablar de la radicación total de los campamentos, como tampoco hablar de erradicación total de los campamentos". Díaz destaca que debe ser mirado desde la seguridad para las perso-



**Ricardo Díaz**  
candidato a gobernador  
(Indep.- Contigo Chile Mejor)

nas. "Me parece que la postura más responsable es analizar caso por caso. Hay que analizar cada campamento en su mérito, respecto de que se cumplan las condiciones de seguridad", indicó.

## "La solución no puede limitarse únicamente a la radicación"

Ossandón señala que el déficit habitacional en la región es un problema "crítico". "Esta situación ha provoca-

do la proliferación de campamentos, muchos de ellos en zonas de riesgo de desastres naturales. La solución a este

problema no puede limitarse únicamente a la radicación de campamentos; primero es fundamental identificar y

actualizar las zonas de riesgo para garantizar que las familias no vivan en áreas inseguras. Es crucial actuar con urgencia, empatía y responsabilidad en la construcción de

viviendas dignas, seguras y con acceso a servicios, utilizando de manera eficiente los recursos disponibles para ofrecer soluciones habitacionales permanentes", indicó.

**Fabían Ossandón**  
candidato a gobernador  
(Indep.)

